

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
 Número suelto 1 rs.  
 La suscripcion se hace previo pago adelantado  
 Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8,  
 segundo.

# EL CONSTITUCIONAL

Reclamamos. Los suscritores un real linea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales linea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real linea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

## Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

AÑO V.	REDACCION Escaleras de S. Martin, núm. 8, segundo.	Viernes 21 de Agosto de 1885.	SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.	NÚM. 686.
--------	--	-------------------------------	--	-----------

### MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp.<sup>a</sup> Fabril SINGER

#### LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.  
 Ingenieros, 4, Figueras.

### EMBARAZO

Sus vómitos incohercibles, mareos, nauseas, dispepsias ó acedias y demás molestias inherentes al estado interesante de las señoras, se calman instantáneamente y se corrigen con el uso del Citrato Granular efervescente al Cério de Millá farmacéutico en Denia.

Único depósito: Botica del Doctor Ametller, Gerona.

**El tratamiento especial del virus sífilítico y de las escrófulas,** fruto de una experiencia clínica de doce años, es lo que ofrece á sus necesitados, el médico *homeópata* D. Modesto Furest, quien contestará á toda consulta que por escrito se le dirija á su casa, Albarceda, 12 2.º Gerona, visitando especialmente los sábados, domingos y lunes de 11 á 4.

### ARTURO ROSÉS

#### DENTISTA

DE LAS CASAS DE BENEFICENCIA DE GERONA

participa al público que en su Gabinete se practican toda clase de operaciones y se confeccionan y componen aparatos protésicos de todos los sistemas.—Recibe de 8 á 12 y de 2 á 5.—Esparters, 8, 1.º

### DON VÍCTOR BALAGUER

EN GERONA.

Con el precedente epígrafe publica nuestro apreciable colega *El Barcelonés* las siguientes líneas, las cuales no dudamos leerán con gusto nuestros amigos.

«Por cartas que tenemos de la provincia de Gerona, sabemos que nuestro ilustre y querido amigo Excelentísimo señor D. Víctor Balaguer, continúa en la quinta que posee en Fornells de la Selva su amigo y secretario el distinguido académico señor Pujol y Camps. Los señores Balaguer y Pujol pasan los dias ocupados trabajando asiduamente en la preparacion de las *Crónicas catalanas inéditas del siglo XVII*, que dará á luz la Real Academia de la Historia, cumpliendo así el encargo y la mision que ésta les ha confiado. Parece que la publica-

cion de estos manuscritos, uno de los cuales ha sido adquirido en Lóndres por gestiones del Excmo. señor don Pascual de Gayangos, será de gran importancia para nuestra Historia de Cataluña, pues que se dan sobre los acontecimientos de 1640, noticias hasta hoy desconocidas, y que arrojan nueva luz sobre aquellos acontecimientos. El trabajo de los señores Balaguer y Pujol, lo imprimirá la Academia en un importante *Memorial histórico*, obra que recientemente ha merecido la proteccion de las Cortes españolas. Nos felicitamos de ello, y en esta ocasion, *El Barcelonés* no puede menos de celebrar el tacto y la imparcialidad que preside á los acuerdos de aquella Real Academia, la cual da así una prueba evidente de su interés en la publicacion de las historias regionales, única y plausible manera de que pueda con esto llegar el dia de tener completa nuestra gran historia nacional.

Nuestro amigo y corresponsal de Gerona que esto nos escribe, nos dice tambien que no por esto abandona el señor Balaguer sus tareas políticas.

En estos últimos dias ha recibido numerosas visitas de distintos pueblos de la provincia de Gerona, donde, como es sabido, existen muchísimos correligionarios nuestros que han aprovechado esta ocasion para ir á presentar sus respetos á aquel distinguido hombre público, tan ardiente partidario de los principios liberales, como de los intereses de nuestra querida Cataluña. Ultimamente ha tenido motivo de expresar sus sentimientos ante una comision de la industriosa villa de Cassá de la Selva, que pasó á saludarle, comision presidida por el diputado provincial señor Dausá, y compuesta de mas de cuarenta personas, representando el municipio, la industria, la propiedad y los intereses todos de aquel pueblo patriota y liberal.

Nos dicen que el señor Balaguer se expresó con entera franqueza ante esta respetable comision, manifestando sus deseos íntimos, leales y sinceros, de contribuir con todas sus fuerzas á la formacion de un gran partido liberal en Cataluña, con el programa de las libertades democráticas, y con la jefatura indiscutible del que ha sido siempre nuestro queridísimo jefe, el ilustre patricio D. Práxedes Mateo Sagasta.

«Hay que formar, dijo el señor Balaguer, el gran partido liberal de

Cataluña, ó por mejor decir está ya formado, llegando á ser el partido político más numeroso que en nuestras provincias habrá existido. Los grandes grupos de la antigua izquierda liberal que en Tarragona seguian las inspiraciones del señor Conde de Rius, en Lérida del señor Rodriguez de los Rios Rosas, en Gerona del señor don José Ametller y en Barcelona de la junta de la izquierda liberal conciliacionista, se unen ya, se fusionan y confunden en cada una de estas respectivas provincias, con las importantísimas fuerzas, patrióticas y liberales, del antiguo partido constitucional y fusionista.»

«Por indicacion de mi amigo el señor Sagasta, me he puesto ya de acuerdo en Barcelona con el distinguido patricio, ex-diputado á Cortes y dignísimo alcalde que ha sido de aquella ciudad, Excmo. Sr. D. Francisco de Paula Rius y Taulet, y así obraré en las demás provincias catalanas, conforme con las indicaciones que me haga mi citado amigo el señor Sagasta, á quien me complazco en reconocer como jefe indiscutible de nuestro partido, y en quien brillan tan altas cualidades de hombre político.»

«Es preciso que todos, todos nos unamos, y estrechemos nuestras filas, olvidando, con alto patriotismo y sin atender más que al porvenir de la patria y de la libertad, disensiones, rencores y divergencias, y sobre todo heridas de amor propio, á las cuales hay que hacerse superior y hay que vencer porque quien no sabe vencerse á sí mismo y dominar sus pasiones, no sirve para la alta y patriótica mision que deben realizar los hombres políticos.»

«Formemos pues así, todos unidos y todos fraternalmente enlazados, un gran partido liberal en Cataluña, proclamando jefe al señor Sagasta, y así contribuiremos, con esa gran concentracion de fuerzas, á que triunfen y se consoliden los principios democráticos en este país, y que acabe de una vez, y pronto, y para siempre, el partido conservador, que aun siendo dirigido por un hombre tan ilustre y tan eminente como el señor Cánovas, hoy, por sus errores y por sus desgracias, causa la infelicidad y la ruina de nuestra España.»

Despues de estas palabras, que nuestro corresponsal nos dice que ha procurado recordar casi al pie de la letra, el señor Balaguer se extendió

en otras consideraciones políticas de órden más superior, siendo contestado satisfactoriamente y conforme á sus ideas por el señor Dausá, por el señor Taulina que tambien estaba entre los concurrentes, y por varios otros señores, separándose todos agradablemente impresionados y muy satisfechos de su visita á aquel hombre público.»

A fin de que vivamos prevenidos y podamos escarmentar en cabeza ajena, publicamos, por via de leccion, los siguientes párrafos de una carta de Granada, que inserta nuestro apreciable colega *El Resumen*. Muchas de las causas que han conducido á la ruina á la hermosa ciudad andaluza apuntan hoy entre nosotros, aunque esperamos que se corregirán á tiempo para que no lleguen nunca á dar de sí tan desastrosos resultados.

«¡Cuán equivocados estábamos todos, los escritores y los que nos leen! Granada es un pueblo pobre, un pueblo miserable. Al lado de aquellos gentiles minaretes del palacio de los árabes, se abren las cuevas donde vive toda una familia que fraterniza con el cerdo y las gallinas, y por entre aquellos cármanes donde los poetas oyen suspiros de sultana enamorada, suenan todos los dias, que no solo en estos momentos, gemidos de hambre y de miseria.

No exageraré diciendo que hay aquí de doce á quince mil pobres de solemnidad, y otros doce ó quince mil que viven de un trabajo que ahora falta.

¿No ha de cebarse la epidemia? Tengo para mí, y ojalá me equivoque, que el cólera se irá de Granada cuando falte el combustible de esos infelices. No es cosa que me haya contado nadie, sino vista por mis propios ojos: cuando entra la epidemia en una de esas calles, la arrasa por completo. Esta noche misma se ha presentado en la parroquia de las Angustias un hombre á entregar la llave de la casa donde vivía: dentro quedaban once cadáveres. Es decir, que cuando avisan de una invasion ocurrida en alguna de esas casas, pueden apuntarse como muertos el invadido y todos sus compañeros de domicilio.

En muchas viviendas espiran los enfermos sin luz. Solo el estertor de la agonía y la torsion de los calambres denuncian el rincon de la víctima.

Por eso pedía yo en mi telegrama de ayer un campamento para desalojar estas pocilgas y el establecimiento en esas tiendas de cocinas económicas; de lo contrario, ya lo he dicho: el cólera se irá cuando se hayan ido los pobres.»

Pero vengamos á la grave cuestión de los médicos.

Como quiera que había yo formado el propósito de relatar las cosas luego de bien depuradas, comencé esta noche por visitar al alcalde, que por primera vez, después de una enfermedad, asistía á su despacho.

Digan cuanto quieran sus enemigos, que no son pocos, podrá acusársele de todo, menos de cobardía. Falta de iniciativa, escasa autoridad, y esa mermada por la propia gente del partido ó de los partidos conservadores de Granada, si puede imputársele. En una palabra: el señor Garay es un hombre de muy buena voluntad, capaz del heroísmo, pero no es un alcalde.

Decíamelo él mismo con una sencillez que nada tenía de artificiosa. Después de las medidas preventivas, venía el combate contra la epidemia. Y aquí no admito yo censuras para el Ayuntamiento.

¿Que se necesitaba en las juntas parroquiales? Pues socorros y asistencia facultativa. El Ayuntamiento no tiene dinero, y los médicos no visitan.

Y á este punto, el señor Garay me enseñó un contrato en regla, firmado por 30 médicos que á mediados de Julio se comprometían solemnemente y con muy regulares dietas á la asistencia de las clases menesterosas.

¿Que ha ocurrido después de esto? Que los médicos se han retirado y no visitan.

Olvidábaseme decir que el señor Garay se dirigió al Gobierno de Madrid cuando ocurrió el conflicto de la asistencia médica. ¿Qué hizo el Gobierno? Lo que viene haciendo en todo este calvario de Granada: tratarla con la punta del pie, y perdónesele lo vulgar, por lo gráfico de la frase. Ha ocurrido algo que toca los límites del sacrilegio y que destila sangre: cuando la situación comenzó á ser desesperada, una corporación se dirigió al ministro diciendo:—El pueblo se muere de hambre, ¿me autoriza V. E. una transferencia de crédito, por virtud de la cual se remedie algo la situación? Y el Gobierno contestó:—Fórmese el oportuno expediente y siga los trámites regulares.

¿Hay algo más grande, más terrible que esto? Así pienso yo cuán diversas son las formas que tiene el valor de revelarse: estos infelices que mueren aquí sin pretender huir, que se despiden con la casi evidencia de no verse al día siguiente, que andan como entontecidos aguardando estóticamente la hora de la muerte, insensibles ya á la pérdida del hermano, de la esposa, del padre, esos hombres no han promovido ya una cuestión de

orden público arrojándose sobre los médicos, ni han asaltado la Diputación provincial en cuyas arcas existen hoy—¡hoy que se han muerto de hambre cincuenta personas! ¡CUARENTA MIL DUROS!

Se ha perdido ya toda noción de sentimiento; el pueblo se ha entregado en brazos de la epidemia, casi como quien busca en ellos remedio á las desventuras de la triste vida y presta su contingente sin protesta.

Hoy se han acabado los desinfectantes, y hasta esta noche no se ha dado orden para que cada Junta parroquial adquiriera una caldera en que cocer las ropas de los coléricos; de las cuales, dicho sea de paso, se hace libre tráfico.

A la hora avanzada de la noche en que escribo esta carta, comienzan á pasar por frente de la fonda los carros de muertos—*Mazantíniz* les llaman aquí—y no sé de impresión más honda que la que produce el pesado rodar de estas ambulancias. Van desnudos casi todos los cadáveres y alguna vez se dá el caso de parar el vehículo, porque un cuerpo mal acomodado cae rígidamente al suelo.

Como vivimos aquí todavía, no me lo explico. En todas las reuniones falta diariamente alguno que la noche anterior compartía amigablemente.

No he podido acostumbrarme todavía al estoicismo con que responden amigos, y aun parientes, cuando se pregunta por alguna víctima.

—¿Y Fulano?

—*Cayó ayer.*»

#### NOTICIA DE LAS CAROLINAS

El archipiélago de las Carolinas está constituido por un grupo de islas del Océano Pacífico en la parte de Oceanía, llamada Micronesia, al Este de las islas Filipinas y al Sur de las Marianas, entre los 6 y 12 grados de latitud Norte y los 135 y 160 de longitud Este.

Forman aquel archipiélago diferentes grupos de pequeñas islas, llegando en conjunto á más de 500.

La primera isla de esos diversos grupos, descubierta en 1686 por Francisco Lázcano, recibió de él, en honor del rey de España Carlos II, el nombre de Carolina, que más tarde sirvió para designar todo el archipiélago.

Los españoles tomaron posesión de ella, pero se contentaron con enviar allí algunos misioneros.

Las islas principales con sus grupos respectivos son de Este á Oeste; Yap, Vluty, Ruk, Dapervey, Punypota, Namoluk, Semiavina, Ualam, Mac Askill.

La mayor parte de las islas de todos aquellos grupos, es baja y llana; algunas están erizadas de montañas de gran altura. Bancos de arena, arrecifes numerosos y huracanes frecuentes, son causa de que aquellos parajes ofrezcan gran peligro. A pesar de la latitud en que se hallan, no es el

calor excesivo; pues la temperatura tropical está suavizada por frescas corrientes.

Una vegetación tan vigorosa como variada, suministra los más ricos productos. Helechos que alcanzan proporciones arbóreas, forman en varias islas espesos bosques, además de los cocoteros, palmeras, bananos y árboles de pan.

La flora de las Carolinas es muy rica en flores espléndidas y en plantas trepadoras que forman bosquecillos de fantástico aspecto.

La fauna no presenta la misma variedad. Las bestias feroces y los anfibios de gran tamaño faltan por completo; el gato, el buey, el carnero, el cerdo y el perro, han sido importados. Encuéntrase una gran cantidad de gallináceas y de palomas, y el mar abunda en pescados y en conchas de todas clases.

Los habitantes del archipiélago de las Carolinas pertenecen á la raza malaya polinesia; son de vigorosa constitución, de color moreno oscuro al Este y de tez cobriza; su carácter es dulce, apacible y hospitalario.

Hay un hecho que prueba el buen natural de los carolinianos y es la costumbre que tienen de formar entre ellos lazos indisolubles.

Dos hombres se juran amistad; para cimentarla se frotan las narices, y desde luego deben asistirse mutuamente, vivir y morir el uno para el otro. ¡A veces también uno de los dos, cede al amigo su mujer!

Cada isla tiene su jefe especial, pero todos obedecen á un rey que reside en *Lamurek*. La nobleza gobierna con orgullo un pueblo de esclavos.

Estos isleños creen en los espíritus celestes, que, según ellos, van á bañarse en un lago sagrado de la isla *Fallabú*.

El idioma varía de un grupo de islas á otro; los dialectos son muy parecidos al tálago, y por consiguiente, al malayo; pero tienen algunas palabras que parecen árabe, como *eli*, espíritu.

Así como varía el carácter de los carolinianos de una á otra isla, lo que nada tiene de particular en un archipiélago tan vasto; también su sistema religioso es distinto, según las localidades. Sin embargo, es digno de notarse que casi todos los carolinianos creen en un Ser Supremo, que habita en la región de las estrellas, dirige el universo y provee á la subsistencia del hombre, como á la de las bestias, los insectos y los peces.

Este ser manda las lluvias para fecundizar las tierras. Piensan también que los buenos serán recompensados y castigados los malos en la otra vida. Los primeros serán llevados á un grupo de islas risueñas y fértiles; los segundos, sobre rocas áridas que carecen de agua y de vegetación. Hay sacerdotistas que adivinan si el alma de tal ó cual está en el cielo ó en el lugar destinado á los malos. Los que están en el cielo son los géneos protectores de los carolinianos.

Albans 18 Agosto de 1885.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mío y amigo: con el fin de que pueda usted dar algunas noticias en su apreciable periódico del estado sanitario de este pueblo voy á facilitarle algunos datos.

Con intervalo de tres días en una sola casa ha habido tres defunciones; primeramente falleció un niño de siete años á las doce horas de haberle atacado la enfermedad, al día siguiente falleció la madre y el padre no pudiendo sufrir tanta desgracia, falleció ayer tarde; así es que han quedado en la horfandad los otros tres hijos que tenían de uno, tres y ocho años al cuidado y amparo de su abuelo que cuenta 77 años. Esta desgraciada familia que cuando todos gozaban de completa salud, apenas podían comer, supóngase usted como habrán quedado los pobres huérfanos y el infeliz abuelo que está imposibilitado para el trabajo.

Desgraciadamente no sucede aquí lo que en otros pueblos, pues las personas de buena posición no se prestan á socorrer á los pobres ¡parece mentira que haya corazones tan empedernidos que una situación tan triste como la nuestra no llegue á conmovellos! ¡Dios se lo pague!

Es digna de elogio la conducta observada por nuestro alcalde don Estevan Majuan pues con su actividad y buen celo estoy seguro ha privado fuese mucho mayor el número de defunciones; no para un momento y al menor incidente que hay en una casa, allí está él con una puntualidad increíble socorriendo las necesidades del modo que mejor puede, si bien nos hace temer tenga un fatal resultado tanto trabajo. ¡No lo quiera Dios!

La conducta observada por el párroco, tampoco ha correspondido á su misión, así es que la clase menesterosa está muy disgustado con él.

Se ha intentado reclamar auxilios en metálico, pero se ha desistido por que la Comisión provincial exige condiciones imposibles de realizar. Mejor hubiera sido que hubiese dicho que no los quería dar, pero parece que le ha faltado valor; no importa, día vendrá que los pueblos sabrán pagar con la moneda que se les paga.

La epidemia tiene muchas alternativas pues tan pronto parece que quiere desaparecer, como se vuelve á presentar con más fuerza; hoy á esta hora que son las once de la noche, solo ha habido dos invasiones y ninguna defunción, pero según me acaban de asegurar mañana tendremos desgraciadamente dos defunciones más.

El servicio facultativo, regular; el pueblo espera y confía en Dios y en el doctor Sitjar de Verges que emplea un método el cual consiste en introducir cierto líquido en los brazos, que le dá buenos resultados, pues hasta

ahora á cuantos lo ha hecho han curado. Para sostener á dicho facultativo se pagan cinco pesetas diarias y si no fuese porque el señor Siljar cree poder contar con una clientela segura, no prestaría dicho servicio.

Nada mas ocurre hoy de particular lo que vaya sucediendo se lo participará á usted su affmo. amigo

El Corresponsal.

Madrid 18 Agosto de 1885.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Estimado compañero: Disparates de los ministros, lazaretos, molinos y cólera. Hé aquí el programa de todas las conversaciones en todos los círculos y cafés que se *organizan* para pasar el tiempo. Porque lo que á todo el mundo corre prisa en estas angustias, es el que llegue Enero. Para entonces es casi seguro que no habrá cólera ni... conservadores, que son todavía peores que el cólera.

Hablemos de algo serio. Las Carolinas; estas señoras tienen el privilegio de fijar la atención de Europa, que al mirarlas, nos vé á los españoles abofeteados por Bismark, quien ha venido algunos meses tocándonos la barba, para acabar de afeitarnos.

Caro nos cuesta el tener amigos tan linajudos como Guillermo de Prusia, esa especie de Matusalen contemporáneo, que ha visto en su larguísima vida cambiado cien veces el mapa de Europa.

De cualquier manera que se mire resulta el asunto de las Carolinas sin solución.

Hoy se aseguraba en el Salon de conferencias que en la Granja existía cierta marejada y hasta se añadía que Elduayen había presentado su dimisión.

No lo hemos creído ninguno, porque Elduayen no es hombre que dimita por nada ni por nadie.

Y no solamente no hace lo que debería, sino que muy satisfecho proclama en todos los tonos los magníficos resultados de su política internacional. Es verdaderamente un ministro de Estado de Zarzuela. Estamos representando «Los diamantes de la Corona.»

¿Pues y que le parece á V. de la prensa conservadora?

Ahí es nada el derroche de *gratitud* que gastan los diarios que cobran del fondo de reptiles.

Por supuesto que á ningún precio encontrarían prensa, no siendo conservadora, que tuviera el tupé de defender los alemanes en las Carolinas.

Así es como Bismark puede decir, que lo que ha hecho se lo aplauden hasta los españoles.

—¿Qué escándalo y que rebajamiento!

Salimos á motin por hora.

Tocó el turno á Logroño, donde dicen que también hubo sus tiritos y sus consecuencias.—Se esperan con cierta impaciencia los telégramas de los motines de Sevilla y Málaga, que

son los que están de turno. Luego vendrán Zaragoza y Barcelona, y en cuanto se vaya el cólera.... cata-plum.... la gorda.

En lo de Sevilla no se vé arreglo, como no se vé en lo de Málaga, ni en lo de Reus.—Aquí, amigo no tiene nada arreglo.

Coja V. un cronómetro *estréllelo* contra una peña y su máquina quedará mejor que lo que está la máquina española.

Villaverde, que empezó bien, vá á terminar peor que su maestro Romero. Porque aun que le parezca á V. mentira, lo cierto es que don Ramon quiere y acepta la batalla que le presenta el gran húsar.

Villaverde ha declarado que si él es ministro un año tan siquiera, no le queda á Romero, ni un diputado amigo.

Mucho decir es, pero si lo dejan puede que dé algun disgusto.

Ahora está hilvanando una hornada de gobernadores, para sustituir los que *mandados* por Romero se rien del nuevo ministro.

En fin, que lo tengo dicho, los conservadores no respetan ni el *cadáver* de España. Ante los infortunios que nos agobian, ellos gozan, se reparten el presupuesto y riñen sus batallas de mercachifles políticos.

De cólera mal... El señor Pons, gobernador de Granada, ha sido atacado casi al tomar posesion. El Director general de Beneficencia, señor Roda, está enfermo de lo mismo.

El conde de la Romera, idem, y aunque se ha desmentido, también se aseguró que el señor Sagasta estaba atacado.

Ahora nos resulta, que nadie podrá ser grande hombre si no se siente atacado. Así será moda el cólera.

No quiero hablar de miserias.—T.

#### CRONICA GENERAL.

Los partes recibidos ayer á última hora en el Gobierno civil sobre el estado sanitario de esta provincia, son los siguientes:

La Escala atacados 6 fallecidos 0. —Verges atacados 5 fallecidos 0.—Torroella de Montgrí atacados 2 fallecidos 1.—Begudá atacados 6 fallecidos 2 y Albons atacados 1 fallecidos 2.

—Por el señor Gobernador civil de la provincia se ha impuesto la multa de cincuenta pesetas al alcalde de Bañolas, por no haber dado parte de la existencia de un caso de cólera en dicha poblacion.

—Segun nuestras noticias el señor Gobernador civil se ha dirigido á todos los senadores y diputados á Cortes de la provincia, exhortándoles á que contribuyan á nutrir la suscripcion abierta por nuestro Ayuntamiento para socorrer las necesidades en caso de epidemia.

No dudamos que el Gobernador se verá correspondido.

—El joven y aventajado médico de

esta ciudad don José Carreras hace días que se encuentra en la villa de Torroella de Montgrí, donde ha ido voluntariamente á prestar sus servicios.

Felicitemos de todas veras á nuestro particular amigo por su abnegacion y patriotismo, deseándole todo género de felicidades.

—En esta provincia al igual que la de Barcelona ha prohibido el Gobernador civil la blasfemia, siendo castigados los contraventores con multa y arresto, y si el hecho revisiera determinados caracteres, que determinasen la comision de un delito; serán entregados los culpables á los tribunales.

Con que ya lo saben los que tienen ese feo vicio.

—Se ha abierto en esta Administracion de Hacienda por orden del Gobierno un crédito de quince mil pesetas á favor del señor Gobernador civil de la provincia para satisfacer los gastos que origine la inspeccion facultativa establecida en Port-Bou, La Junquera y Puigcerdá.

—El señor Gobernador civil ha reiterado á los facultativos de esta ciudad la obligacion que tienen de dar parte al gobierno de provincia de los enfermos que visiten de enfermedad sospechosa; basando dicha orden en conformidad á lo dispuesto en diferentes disposiciones legales.

#### REMITIDO.

Sr. D. Conrado Carrera, médico de Torroella de Montgrí.

Estimado compañero: á sus lamentaciones leidas en *La Lucha* del 18 último, contesto: seguramente que sus quejas, son hijas de no haberle permitido sus múltiples ocupaciones, enterarse bien del desarrollo de los tres puntos que intenté probar con fecha 14, en el citado diario, y que apuntaré aquí, para entrar en contesta, rogándole vea otra vez, el como aquellos fueron desarrollados.

Digo: 1.º Que el cólera de Torroella y Estarlit no es esencialmente contagioso como pretenden algunos.

2.º No ser tan mortífero, como se le supone, por los que de lejos atienden puramente al número de defunciones; y

3.º No es difícil en sentido relativo, el precaverse y hacerse inmune á la causa del contagio.

Añadiré, que, encabezaba mis mal espresivas líneas, prometiendo para mas tarde, una memoria relativa á la epidemia en cuestion.

Se lamenta el señor Carrera, de mis omisiones al ocuparme en la prueba del primer punto. ¿Cree el caro compañero, que para entrar en el terreno científico-práctico de la cuestion, debia convertirme en cronista? ¿Cree que para probar mi punto, debia alejarme de lo que mis ojos vieron y mis oidos sintieron? ¿No vió que lo demás, queda para mi aplazado? Los rasgos de caridad, de hu-

manidad, de desinterés y amor al prógimo, practicados por D. Narciso Bataller ¿hubieranme probado, la falta relativa, del contagio del mal, cual este fué mi mira? Seguramente que no.

Guardemos esto para lugar oportuno.

Parece señor Carrera, que lo dicho á usted omitiera el mencionarle. Bien hubiera querido hacerlo. ¡Pero si en mis estancias en esa villa, no pude tener el gusto de verle, por estar indispuerto segun de público se decia! Y cónstele que tal creo, por que del contrario, hubiera sido una falta imperdonable el abandonar á sus clientes, sin sustituto, en medio de tan grandes necesidades; y vine yo persuadido de que á usted aún le sobra corazon y amor á la carrera, para no caer en tal falta, que repito no lo admito, ni de pensamiento.

¿Qué omití en mis citas al digno y laborioso compañero el señor Majó! Tiene usted razon amigo, pero tengo disculpa diciéndole á usted, que no habiéndole visto en mi segundo viaje, gracias á su ausencia por haber sufrido una congestion, y habiendo yo escrito á raiz de mi regreso, nada extraño es, que muy apesar mio actualmente, omitiera en mis pruebas, á tan celoso compañero, quien por cierto supo hacer, abandonando á su familia en Barcelona, lo que otros no supieron, sin tener que hacer tan gran sacrificio.

En cuanto há, si fué ó no provechosa á esa villa, la visita de nuestros encanecidos comprofesores, los señores Doctores D. José Ameller, y Porcalla, diré al señor Carrera, que si por provechosa entiendo el bien á los enfermos, mal podian hacerlo, cuando no entraron en su tratamiento, y si sólo, en los consejos higiénicos, que ya creo estaban en la conciencia de todos ustedes. Entiendo yo solamente por provechosa aquella visita, desde el punto de vista de aclaracion del diagnóstico de la enfermedad epidémica, hasta entonces por algunos, negado fuese el cólera confirmado; cosa que aun niega el señor Carrera si mal no interpreto. Y respecto al diagnóstico de la enfermedad, diré al señor Carrera, que aunque yo el último de los médicos, no temo el emplazarle ante mis compañeros todos de ésta, y jurado que él elija, para disertar sobre si es ó no realmente el cólera epidémico, la enfermedad de Torroella, para lo cual, no le deberán escasear datos, sobrándome á mí.

B. S. M. S. S. y compañero y deseado amigo, *Modesto Furest*.

Gerona 19 Agosto 1885.

#### CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santa Juana Francisca Fremiot viuda.

SANTO DE MAÑANA. San Timoteo mártir.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia del Mercadal.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

## CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS.** Cáries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

**Elizir dentifrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## ENFERMEDADES SECRETAS

**Venéreo y Sífilis** EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

**BARCELONA**

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## PRODIGIOSA É INOCENTE POMADA DE MARTIN

Sin bombo ni pomposas frases extranjeras, ni valerse como alguno otro de miles dictámenes y certificados imposibles de averiguar, engañando (sin conciencia) al prógimo doliente.

Se prueba con sencilla claridad por los verídicos ejemplos del prospecto que remitirá, con consulta gratis al que lo pida á Martin, calle de Brosoli núm. 5, Barcelona; las infinitas curas de tumores y grietas en los pechos, almorranas, reumas, ataques de nervios, úlceras de toda clase, inflamaciones, erupciones, dolores de muelas, ¡no arrancarlas jamás! bocas llagadas, garganta, narices, flemones, granos, callos y demás casos quirúrgicos.

**Preservativo para la epidemia.**

Se darán friegas en el vientre y donde se sientan convulsiones, untando bien por dentro el hueco de las narices.

A seis reales bote en Madrid, calle Mayor, núm. 41 duplicado, señor Luengas; Valencia, Mercado, núm. 40; Cartagena, Merced, núm. 1; Zaragoza, farmacia del Siglo, Paseo Nuevo; Lérida, doctor Blavia; Gerona, Pórticos Còles, señor Murtra; Barcelona, Monserrat, Colom, Pino, S. Antonio Abad, y depósito principal. Brosoli, núm. 5, Barcelona.

## ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS — CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SUPRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricolfi y Bourgoi, medicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.

**Vista cansada, Vista corta y Presbicia** — SE CURAN RADICALMENTE  
© Se expende únicamente para toda España, en la CLINICA DEL DR. D. JUAN MUTGE, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.º; BARCELONA, el que constatará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

**DEBILIDAD NATIVA Y NERVIOSA.** Comprubada y admitida por todas las eminencias médicas, la disminucion de sales cálcicas integrantes en los organismos sometidos á ciertas condiciones de debilidad natural ó morbosa, compréndese que no se hayan podido hacer objeciones contra el uso de las sales cálcicas en los estados de debilidad de cualquiera clase, prestando el *Choclate Osteógeno*, como lo prueban los más recientes estudios, útiles servicios, suministrando al tejido nervioso los elementos de reparacion que le faltan, obrando con tanta energia y rapidez que parecerán sorprendentes á los que no hayan observado aun los efectos de tan exquisito alimento.

Al por mayor: Sres. Hijos de O. Juncosa, Fernando VII, 10, Barcelona.—Al detall en Gerona, Farmacia de D. José Maria Perez Xifra.

## EMULSION ANGULO.

Acete puro hígado de bacalao con hipofosfitos, cura la tisis, escrófulas, raquitismo, catarros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferido á cuantos existen. 10 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.

Gerona farmacia del doctor D. J. Maria Perez Xifra y principales de España.

## VILANA Y C.ª

3, PROGRESO 3,

## CAMAS DE HIERRO Y MADERA

SOMIERS

á plazos desde una peseta semanal.

### Denticina infalible.

OID, MADRES. Ni un solo niño muere de la denticion penosa y difícil, usada la DENTICINA de IZQUIERDO, que todas conocéis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que los aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, previniendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño. Caja con 18 dosis, para 6 días, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas.

El jarabe de la denticion para frotar las encías en caso necesario, 8 reales y se remite por 12.

Madrid, F. Izquierdo, Sacramento, 2, Botica, y en las principales boticas de toda España. En Gerona Vivasy otros.

### IMPORTANTÍSIMO!!!

Artículo sin rival en su clase, de consumo seguro, se ofrece á un almacenista para su venta exclusiva en la villa donde esté establecido. Beneficios: diez por ciento vendiendo á los proveedores; veinte por ciento vendiendo á los consumidores por mayor. Por medio de uno de los periódicos de la localidad se anunciará quién sea el depositario del artículo, corriendo á mi cargo la publicidad. Detalles por correo. Dirigirse á D. Eduardo Cantier, apartado n.º 123, Barcelona.

### GRAN REMEDIO

## PARA LA BOCA.

El Elizir del célebre médico alemán Dr. Gutier, es el mejor dentifrico que se conoce en el mundo.—Con este Elizir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elizir Gutier, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es también el específico más bien presentado y más confortable que se conoce.

Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

## NEGRO PERMANENTE

(RESISTE LA COLADA)

Se dibuja con este negro en la antigua tienda de Albanesis, plaza del Oli, 4, frente al estanco.

### JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arca para guardar caudales.

### IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.

Después de muchos años de estudio, la corona del gran invento.